as Glück des Sammelns" im "KunstHaus

Sammlern aus Potsdam und Berlin dürften weniger rationale Kaufentscheidungen, sondern vielmehr Leidenschaft für das einzelne Werk den Ausschlag für den Kunstkauf gegeben haben. Schließlich räumt auch Neufeldt ein: "Jedes einzelne Werk wird vom Sammler geliebt."

Die Ausstellung versammelt zum zehnjährigen Jubiläum des "KunstHaus" etliche Werke, die nur selten in die Öffentlichkeit gelangen. Kathrina Sieverdings Gesicht leuchtet rot von einem Fotoporträt, Neo Rauch ist mit der Skulptur "Hirt" vertreten, und auch weniger bekannte Künstler wie Richard Jordan sind mit Bildern präsent. Quer gestreifte Linien erinnern auf dem Bild von Jordan an Horizonte. Bunte Punkte prangen darauf und konterkarieren den Landschaftseindruck. Die Schlieren und Tupfen bilden eine lebendig pulsierende Einheit, die einen farbfrohen Akzent in der ohnehin recht vielgestaltigen Ausstellung bildet. Denn meist bestimmt nicht das markttechnische Kalkül, sondern die Leidenschaft das Sammeln. Und so liegen die Schwerpunkte der einzelnen Sammlerblöcke ganz unterschiedlich. Während Siegfried Grauwinkel sich mit Werken von Kuno Gonschior, Dirk Rathke und Henri Prosi konsequent der Abstraktion verschrieben hat, versammeln sich an der Wand gegenüber Werke, die eine Vorliebe für fotografisch verfremdete Realitäten erkennen lassen. Ein Kind läuft durch eine orange und dunkelrot entflammte Parkallee, scheinbar verfolgt von einem Gesicht, das aus einem verfremdeten Foto darüber auf den Jungen herabblickt. Die geschickte Korrespondenz der Werke verdankt sich der Hängung der Kulturwissenschaftlerin Annette Jahnhorst und des Bildhauers Hubertus von der Goltz. Zusammen mit dem Künstler Frank Michael Zeidler hat Goltz das Kunsthauses initiiert. Seit der Gründung des Kunstvereins im Jahre 2002 hat sich dieser zu einem Ort entwickelt, an dem mit bis zu acht Ausstellungen im Jahr immer wieder Einblicke in interessante Positionen aktueller Gegenwartskunst zu sehen sind. Nicht selten zeigt der Kunstraum Positionen, die sonst eher in internationalen Zusammenhängen präsent sind.

Dies gilt auch für die Malerin Cornelia Schleime. Von ihr werden in der kommenden Ausstellung Werke zu sehen sein, die in New York, bei einem Stipendium der Künstlerin im Moma PS1 entstanden sind. Ein Ausblick auf die kommende Schau findet sich gegenwärtig im "Kunst-Haus": eine grünweiße Stange Porree, ge-



**Schöner wohnen.** Privat Sammler zeigen ihre Kunst im "KunstHaus". Foto: A. Klaer

ner Fotoserie des 2011 verstorbenen Potsdamer Künstlers York der Knöfel sind die Gesichter der abgebildeten Personen von bunten Ballons verdeckt. "Hommage to painting" hat Knöfel die Serie getauft. Mit der Präsentation des Werkes von Knöfel kommt das Kunsthaus einer Aufgabe nach, der sich private Sammler dort widmen, wo Museen der Kunst vielleicht noch nicht hinreichend Aufmerksamkeit schenken, wie Wilhelm Neufeldt formuliert: dem Sammeln, Forschen und Bewahren. In ihrer Rede weist Renate Grisebach darauf hin, dass Potsdam zwar mittlerweile über einige Kunstvereine verfüge, ein repräsentatives Haus für Moderne Kunst, in dem entsprechende Wechselausstellungen gezeigt werden könnten, aber immer noch fehle.

RICHARD RABENSAAT

— "Das Glück des Sammelns – Kunst aus Privatbesitz" im "KunstHaus", Ulanenweg 9, noch bis 25. August, geöffnet mittwochs, 11-18 Uhr, donnerstags und freitags, 15-18 Uhr, samstags und sonntags, 12-17 Uhr